

Salud y enfermedad



FUENTES Y DEBATES SOBRE LA SALUD DEL ESCLAVO EN EL BRASIL DEL SIGLO XIX

Ángela Pôrto

Casa de Oswaldo Cruz / Fiocruz

Observamos en la historiografía brasileña que la cuestión de la salud y de la enfermedad del esclavo ha sido analizada sólo indirectamente en los trabajos académicos sobre la esclavitud en general y que los múltiples aspectos relacionados a esta cuestión son apenas parcialmente conocidos, además de encontrarse dispersos en fuentes primarias de diversos orígenes. Este cuadro, sin embargo, ha cambiado en los últimos años. Tesis recientes encuentran en el estudio de las prácticas de salud, enfermedad y cura un espacio de interesante valor histórico para la observación de las tensiones, conflictos y negociaciones en la sociedad esclavista, ver por ejemplo en Witter (2007) la negociación de las libertades atravesadas por las cuestiones de salud, y en Sampaio (2001) y Pimenta (2003) la convivencia y los conflictos entre terapéuticas. Hoy se desarrollan nuevos programas de investigación con el objetivo de explicar las percepciones historiográficas de la esclavitud, como los frecuentes Encuentros de Esclavitud y Libertad en el Brasil Meridional y los cada vez más numerosos simposios temáticos orientados hacia la esclavitud, organizados en congresos de Historia; publicaciones de divulgación de investigaciones en CD-ROM (Porto, 2007b), Guía Bibliográfica (Xavier, 2007) y cursos, como el de “Enfermedades y esclavitud: sistemas de salud y prácticas terapéuticas”, en el Programa de Posgrado en Ciencias de la Salud de la Casa de Oswaldo Cruz / Fiocruz. Todos estas iniciativas intentan abrir nuevos caminos para temas como la salud física y mental del esclavo. Vale recordar que, en los últimos años, temas como el suicidio y la enfermedad mental ganaron espacio, ver por ejemplo Oda (2007), Lorenzo (2007) y Oliveira (2007), entre otros. El trabajo que desarrollamos en la Casa de Oswaldo Cruz ha buscado reunir fuentes e

investigaciones que le den la debida visibilidad al tema de la salud en la historia de la esclavitud, organizándolas en un banco de datos que estará disponible en breve. En marzo de 2006 iniciamos el proyecto “Sistema de salud del esclavo en el Brasil del siglo XIX: instituciones, enfermedades y prácticas terapéuticas”, que realiza una serie de actividades con el objetivo de estimular investigaciones sobre esa temática. Además de elaborar tal síntesis historiográfica, nuestro objetivo principal ha sido analizar el pensamiento médico sobre la esclavitud, a partir de las tesis médicas defendidas en la Facultad de Medicina de Río de Janeiro y de Bahía y de los periódicos médicos que eligieron temáticas ligadas a la esclavitud y a la enfermedad asociada al tráfico. Buscamos verificar la hipótesis de la existencia de una tradición específica del pensamiento médico brasileño y la asociación de ciertas enfermedades al tráfico de esclavos, como expresión de la trayectoria histórica de una sociedad marcada por la esclavitud.

El siglo XIX registró el mayor número de ingresos de esclavos africanos a Brasil y, al mismo tiempo, de las tentativas de eliminación del llamado “comercio infame”. Fue también en las primeras décadas del siglo XIX que se dio la creación de la Sociedad de Medicina en Río de Janeiro, después denominada Academia Imperial de Medicina, y de las facultades de Medicina de Río de Janeiro y Bahía, anteriormente academias médico-quirúrgicas, así como la aparición de diversos periódicos dedicados a la propagación del conocimiento médico. Sobre las instituciones médicas ver Edler (2003) y sobre los periódicos ver Ferreira (1999). En medio de las discusiones trabadas en torno a la abolición del tráfico de esclavos, la institucionalización de la medicina llevó a la producción de trabajos sobre las principales enfermedades que acometían a la población, datando de esa época el origen de los estudios sobre las llamadas enfermedades africanas. Enfermedades como la fiebre amarilla y la sífilis fueron atribuidas al tráfico, en las tesis producidas entre 1835 y 1855, como verificaron Zampa & Kodama (2007). La atribución de determinadas enfermedades a los pueblos provenientes de África es un asunto que está presente en el pensamiento médico hasta nuestros días y cuya argumentación se consolidó con los estudios clásicos de Rodrigues (2004) y Freitas (1935). El objetivo de la investigación de Kaori Kodama (2007), en la Casa de Oswaldo Cruz / Fiocruz, es analizar las coordenadas más generales del pensamiento médico brasileño, relacionado a la problemática de la esclavitud, de las razas y de la constitución de un modelo de nación, resaltándose los discursos sobre enfermedades de los esclavos, o de origen africano.

La higiene del esclavo y las enfermedades que más los acometían fueron temas de tesis, manuales, tratados y artículos en periódicos médicos especializados. Los manuales dedicados a los propietarios de esclavos tienen un claro propósito civilizador y, más que prescribir terapéuticas, sus autores se dedican a aconsejar conductas morales y a educar higiénicamente. A partir del relato de las enfermedades, los autores orientan a los señores en el trato de sus esclavos, clasificando males, causas, tratamientos y cuidados en el proceso curativo y preventivo de las enfermedades más comunes. Ver, por ejemplo, los manuales de Imbert (1834), Fonseca (1863) y Taunay (1839); el capítulo III dedicado a las enfermedades de los negros, del clásico tratado de Sigaud (1844); y los diccionarios médicos de Chernoviz (1890) y Langgaard (1873), que traen observaciones específicas sobre los negros.

En cuanto a las tesis de las facultades de medicina, apenas cuatro dedicadas a la temática “higiene del esclavo” fueron defendidas en Río de Janeiro: Jardim (1847), Duarte (1849), Souza (1851) y Teuscher (1853). En Bahía, ninguna tesis eligió esa temática; el asunto es abordado, sin embargo, en trabajos que no tienen al esclavo como foco principal. El negro africano, esclavo o no, estará referido en innumerables tesis de ambas facultades. Como observa Silvio Lima, doctorando del Programa de Posgrado en Historia de las Ciencias de la Salud, a partir de relevamientos cuidadosos de artículos y tesis del siglo XIX, existe una considerable producción intelectual que aborda el tema “el negro y las enfermedades procedentes de África”. Más allá de lo cual, al relacionar a los africanos, cautivos o libres, a determinadas enfermedades, médicos y cirujanos producen innumerables relatos en los periódicos médicos, originados en la observación de las enfermedades en negros. Para citar algunos de esos periódicos: *O Atheneo: periódico científico e literário dos estudantes da escola Médica da Bahia* [El Atheneo: periódico científico y literario de los estudiantes de la escuela Médica de Bahia]; *Arquivo Médico Brasileiro: gazeta mensal de medicina, cirurgia e ciencias accessorias* [Archivo Médico Brasileño: gaceta mensual de medicina, cirugía y ciencias accesorias] y *Jornal da Academia Médico-Homeopática do Brasil* [Diario de la Academia Médico-Homeopática de Brasil]; todos publicados entre los años 40 y 50 del siglo XIX.

Igualmente, con el objetivo de estimular la discusión y las perspectivas de nuevos abordajes sobre la vida higiénica de los esclavos en Brasil, efectuamos el relevamiento y análisis del conjunto documental del Archivo de la Santa Casa de Misericórdia de Río de

Janeiro y de Bahía, única institución que ofrecía atención hospitalaria a los esclavos hasta la primera mitad del siglo XIX y responsable por las sepulturas. La Santa Casa es la administradora de los cementerios públicos desde que fueron creados, en 1851, habiendo recibido, desde 1831, con el cierre del cementerio de los *Pretos Novos*, los cadáveres de africanos libres y esclavos para sepultura en el Cementerio de la Misericordia. Guarda, por lo tanto, amplia documentación sobre óbitos de esclavos.

Jorge Prata (2003) ya observó, al respecto de los registros de óbitos de los cementerios públicos administrados por la Santa Casa, que:

Esos manuscritos son ricos en detalles, ofrecen informaciones sobre las causas mortis, el nombre del fallecido, su condición jurídica y estado conyugal, edad, oficio y dirección (...) obedecen a una sistemática, poseyendo estructura fija y naturaleza serial. Hacen posible comparar óbitos de esclavos y de libres, y de africanos libres; mapear las causas de muerte; observar el carácter estacional de algunas enfermedades epidémicas; calcular índices de mortalidad por sexo, edad, nacionalidad; y la distribución de esclavos por propietarios. Además de esos ítems se puede analizar, además, la nomenclatura de las enfermedades como expresión de un sistema clasificatorio que refleja el conocimiento de la patología clínica de la época (2003: 35).

Pretendemos, al divulgar la documentación de los Hospitales de la Santa Casa, abrir caminos a las investigaciones en historia de la salud de los esclavos en Brasil y ofrecer un aspecto un poco más amplio del tratamiento de las enfermedades en esclavos, haciendo uso no sólo de los registros de óbitos, sino de variada documentación. Los resultados demostrados por Karasch (2000), en su estudio hasta hoy incomparable, sobre la vida de los esclavos en Río de Janeiro, se basa fundamentalmente en la documentación de ese mismo archivo. Sabemos que, al contrario de la Santa Casa de Misericordia de Bahía, en la ciudad de Salvador, la documentación hospitalaria no fue preservada en Río de Janeiro. La tesis de Renilda Barreto (2005) hizo uso de vasta documentación hospitalaria de la Misericordia de Bahía. Ver también los trabajos presentados en simposios por Tânia Pimenta (2007) y Ângela Porto (2007a). Con excepción de las notas de gastos y algunos mapas sobre el movimiento de enfermos en el hospital, poco existe para trazar la historia de las enfermedades o de los enfermos a partir de documentos médicos con origen en la Santa Casa de Río de Janeiro.

El trabajo realizado en el Archivo de la Misericordia de Río de Janeiro comprendió inicialmente una evaluación general de la información disponible. Verificamos que los documentos relacionados a los cementerios son los que mejor se conservaron y los relacionados a los Hospitales de la Hermandad, hoy se restringen básicamente a las documentaciones financieras y administrativas. Los Libros de Registro de Óbitos y, por lo tanto, la serie documental más completa y sus datos fueron sistematizados en fichas, para permitir su tratamiento electrónico de manera estandarizada.

Para concluir, constatamos que, en el plano de las actuales investigaciones en el área de Historia, se observa la renovada discusión del tema de la esclavitud asociada al pensamiento médico y a las prácticas médicas y de cura en Brasil. Esas investigaciones se benefician también de los estudios más profundos sobre la historia de la cultura africana, historia de las religiones y análisis apoyados en abordajes antropológicos, como la cuestión de las identidades étnicas, hoy un tema bastante explorado. Ver, por ejemplo, el reciente estudio de Faria, Gomes y Soares (2003) y demás trabajos de esos autores. Las nuevas producciones caminan en direcciones variadas cuando se aborda la cuestión de la raza o de la salud de los esclavos. Se suman a éstas, los actuales abordajes en estudios demográficos que privilegian los estudios sobre la familia esclava y relaciones de compadrazgo, ver por ejemplo Florentino (1995) y Florentino y Góes (1997). Las condiciones de vida y muerte de los esclavos son revisadas hoy por los estudios acerca de la dieta alimentaria de los africanos cautivos, por la experiencia de la travesía atlántica por el tráfico negrero, así como por las teorías sobre biodiversidad y migración de poblaciones. Sobre esos nuevos abordajes ver Cristina Wissenbach, que trata de la necesidad de adopción de esa perspectiva para el análisis de las enfermedades en esclavos y Diana Maul, que aborda la cuestión de la migración de enfermedades, ambas en Porto (2007b).

En síntesis, esta comunicación se propuso presentar una muestra de la producción académica reciente sobre la salud del esclavo en Brasil y enfocar tanto los actuales trabajos del área de Historia como las principales fuentes disponibles sobre la cuestión, reunidas hasta ahora por la investigación. Consideramos que las investigaciones sobre la experiencia cultural y biológica que los esclavos trajeron a América, así como sobre las condiciones que aquí encontraron, expanden la comprensión sobre la contribución africana a la historia americana. Aspectos de la diversidad social y cultural, del lenguaje, religión, alimentación, vestuario, habitación y relacio-

nes familiares, jerárquicas y de trabajo, deben ser explorados. No es menos importante considerar cuáles serían los instrumentos culturales que los esclavos utilizaron para enfrentar su nueva vida, sus estrategias de inserción en la sociedad colonial y las marcas que dejaron en ella. Esos estudios abren espacio para la comprensión de las experiencias subjetivas de la enfermedad entre esclavos.

Bibliografía

- Barreto, M.R.N. (2005). *A medicina Luso-brasileira: instituições, médicos e populações enfermas em Salvador e Lisboa (1808-1850)*. [Tesis de doctorado]. Casa de Oswaldo Cruz.
- Chernoviz, P.L.N. (1890). *Dicionário de Medicina Popular*. Paris: S. ed.
- Duarte, J.R. de L. (1849). *Ensaio sobre a higiene da escravatura no Brasil*. Rio de Janeiro: Typ. Universal de Laemmert.
- Edler, F. (2003). "A institucionalização da medicina no Brasil imperial". En: A.M. Ribeiro de Andrade (Ed.), *Ciência em perspectiva. Estudos, ensaios e debates*. Rio de Janeiro: MAST / MCT - SBHC, pp. 41-59.
- Farias, J.B.; Gomes, F.d.S.; Soares, C.E.L. (2003). *No labirinto das nações: africanos e identidades no Rio de Janeiro*. Rio de Janeiro: Arquivo Nacional.
- Ferreira, L.O. (1999). "Os periódicos médicos e a invenção de uma agenda sanitária para o Brasil (1827-1843)", *História, Ciência e Saúde - Manguinhos*. 6: 331-351.
- Florentino, M.G. (1995). *Em costas negras: uma história do tráfico de escravos entre a África e o Rio de Janeiro (séculos XVIII e XIX)*. Rio de Janeiro: Arquivo Nacional.
- Florentino, M.; Góes, J.R. (1997). *A paz nas senzalas: famílias escravas e tráfico atlântico*. Rio de Janeiro: Civilização Brasileira.
- Fonseca, A.C. da (1863). *Manual do agricultor dos gêneros alimentícios ou método da cultura mixta destes gêneros nas terras causadas pelo sistema vegeto-animal; modo de criar e tratar o gado, e um pequeno tratado de medicina doméstica para fazendeiros*. Rio de Janeiro: Ed. Eduardo & Henrique Laemmert.
- Freitas, O. de (1935). *Doenças africanas no Brasil*. São Paulo: Companhia Editora Nacional.
- Imbert, J-B. A. (1834). *Manual do fazendeiro ou tratado doméstico sobre as enfermidades dos negros*. Rio de Janeiro: Typ. Nacional e Const. de Seignot-Plancher e Cia.
- Jardim, D.G. (1847). *A Higiene dos Escravos*. [Tesis] Facultad de Medicina de Rio de Janeiro.
- Karasch, M. (2000). *A Vida dos Escravos no Rio de Janeiro (1808-1850)*. São Paulo: Cia. das Letras.
- Kodama, K. (2007). "O periódico XO Philantropo e o debate racial na década de 1850", *Anais do III Encontro Escravidão e Liberdade no Brasil Meridional*, CD-rom.
- Langgaard, T.J.H. (1873). *Dicionário de medicina doméstica e popular*. Rio de Janeiro: S. ed.

- Lorenzo, R. de (2007). *"E aqui enlouqueceo": A alienação mental na Porto Alegre escravista, c.1843-c.1872*. [Disertación de maestría]. Universidad Federal de Río Grande do Sul.
- Oda, A.M.G. (2007). *A história do banzo e os territórios da história*. Anais do XXIV Simpósio Nacional de História. CD-rom.
- Oliveira, S.V. (2007). *O suicídio de escravos em Campinas e na província de São Paulo (1870-1888)*. [Disertación de Maestría] Universidad Estadual de Campinas.
- Pimenta, T.S. (2003). "Terapeutas populares e instituições médicas na primeira metade do século XIX". En: S. Chalhoub, V.R.B. Marques, G dos R. Sampaio, C.R. Galvão Sobrinho (Eds.), *Artes e Ofícios de curar no Brasil*. Campinas: Cecult, pp. 307-330.
- (2007). "Escravos no hospital da Santa Casa de Misericórdia da Bahia na segunda metade do século XIX", *Anais do XXIV Simpósio Nacional de História*. CD-rom.
- Porto, A. (2007a). "Fontes documentais do arquivo da Santa Casa de Misericórdia do Rio de Janeiro para a história do tratamento de escravos na segunda metade do século XIX", *Anais do III Encontro de Escravidão e Liberdade no Brasil Meridional*. CD-rom.
- (Ed.) (2007b). *Doenças e escravidão: sistema de saúde e práticas terapêuticas*. Rio de Janeiro: Casa de Oswaldo Cruz. CD-rom.
- Rodrigues, R.N. (2004). *Os Africanos no Brasil*. Brasília: Editora da UNB.
- Sampaio, G. (2001). *Nas trincheiras da cura: as diferentes medicinas no Rio de Janeiro Imperial*. Campinas: Cecult.
- Prata de Sousa, J. (2003). "Anotações a respeito de uma fonte: os registros de óbitos da Santa Casa de Misericórdia do Rio de Janeiro, século XIX", *Cadernos de Saúde Coletiva*, 11:33-58.
- Souza, A.J. de (1851). *Do regímen das classes pobres e dos escravos na cidade do Rio de Janeiro em seus alimentos e bebidas. Qual a influência sobre a saúde*. Rio de Janeiro: Typ. J. Villeneuve.
- Sigaud, J.F.X. (1844). *Du Climats et des Maladies au Brèsil*. Paris: Fortin & Masson Libraires.
- Taunay, C.A. (1839). *Manual do Agricultor Brasileiro*, 2ª ed. Rio de Janeiro: Typ. J. Villeneuve & Comp.
- Teuscher, R. (1853). *Algumas observações sobre a estatística sanitária dos escravos nas fazendas de café*. [Tesis para verificación de diploma]. Facultad de Medicina de Río de Janeiro.
- Witter, N. (2007). *Males e epidemias: sofredores, governantes e curadores no sul do Brasil (rio Grande do Sul, século XIX)*. [Tesis de doctorado]. Universidad Federal Fluminense.
- Xavier, R. (Ed.) (2007). *História da Escravidão e da Liberdade no Brasil Meridional – Guia Bibliográfico*. Porto Alegre: Editora UFRGS.
- Zampa, V. & Kodama, K. (2007). "O pensamento médico e o debate sobre a escravidão e a sífilis em meados do século XIX", *Anais do XII Congresso Brasileiro de História da Medicina da SBHM*.

